



Café durable : pour des services alimentaires durables en milieu universitaire

Article 1 – Février 2011

Par Émilie Bernier, Responsable de la campagne Café durable,
Coalition Jeunesse Sierra

Une campagne clé en main pour répondre à la demande des étudiants

Au printemps 2010, les représentants des étudiants universitaires du Québec ont fait part de leurs préoccupations par rapport à la durabilité des services alimentaires sur leurs campus. La problématique des contenants jetables, celle de la malbouffe et la quantité importante de matières résiduelles comptent parmi les enjeux primordiaux pour eux. Plusieurs groupes et associations ont d'ailleurs mis sur pied des projets innovateurs, tels qu'un service de location de vaisselle durable ou un système de compostage industriel. Cependant, la démarche parfois complexe, le temps nécessaire à sa réalisation et des obstacles structurels ont parfois raison de la meilleure des volontés.

La campagne Café durable est un outil clé en main pour aider les étudiants à atteindre leurs objectifs. Une démarche structurée, des ressources, des exemples concrets et un accompagnement sont offerts par les agents en milieu universitaire de la Coalition jeunesse Sierra (CJS), grâce, entre autres, à l'apport important du Partenariat jeunesse développement durable (PJDD) et de la Fédération étudiante universitaire du Québec (FEUQ). Il nous fait plaisir de dévoiler en primeur le logo de la campagne, développé grâce à l'appui financier de l'AQPERE. Ce dernier est à l'image de la campagne : il comporte des produits locaux et valorise la communauté. Le logo permettra de développer l'identité visuelle de Café durable, qui servira aux outils de promotion et de communication.

Le Partenariat jeunesse développement durable (PJDD), soutenu par le Secrétariat à la jeunesse grâce à la stratégie d'action jeunesse du gouvernement du Québec, a également offert l'apport d'une éco-stagiaire Katimavik. Anne-Marie Dufour effectue un travail d'analyse et de recherche dans une optique d'amélioration des services alimentaires. La campagne Café durable fait partie intégrante de la démarche Campus durable proposée par la Coalition jeunesse Sierra (CJS). L'équipe de la CJS au Québec veut donc en faire la promotion, grâce à la participation à des activités publiques, des colloques et événements universitaires où elle a l'occasion de présenter les outils de communications développés grâce à la subvention de l'AQPERE (logo, bannière, dépliants, etc.).

2010-2011 : La mise en œuvre de la campagne à travers la province

La version française du guide Café durable a été lancée à l'automne 2010 et depuis, la responsable de la campagne, Émilie Bernier, sillonne la province pour en faire la promotion. Ce guide propose d'effectuer une analyse détaillée de la situation des services alimentaires (à l'aide d'une grille de critères), puis de fixer des objectifs

concrets. Il présente également une liste d'actions pour chacun des 4 axes de la campagne : **la gestion, les opérations, l'alimentation et la communauté**. En janvier 2011, une version anglaise du guide a été offerte aux universités anglophones de la province.

Le guide permet de rejoindre les différents acteurs impliqués sur les campus universitaires : les gestionnaires de services alimentaires, les étudiants, les employés, etc. Par la suite, c'est par une rencontre de présentation et des discussions que l'agente cible, de concert avec l'équipe des services alimentaires, quels sont les objectifs précis à atteindre. Déjà, un plan d'amélioration global est en cours à l'Université du Québec à Chicoutimi, et des actions de sensibilisation ont débuté à l'Université de Montréal et à l'Université de Sherbrooke. Le dialogue avec les acteurs du milieu permet de mieux saisir les enjeux importants. Il permet également de développer des formations, des outils et des réponses appropriées pour les enjeux présents, lesquels sont très variés. Ainsi, les rencontres de la session d'automne 2010 et d'hiver 2011 auront permis d'approfondir le sujet de l'approvisionnement local, de la gestion des matières résiduelles, de l'utilisation de vaisselle durable.